



## Nuestro compañero Villegas, presidente de la Comisión Ejecutiva del P.S.O.E., reivindica ante el Consejo de Guerra de Ocaña el honor de haber reconstituido el Partido en la clandestinidad, con el propósito de derrocar al régimen franquista

### Óditiozial

EN determinados medios influyentes de la política internacional reina notable agitación en torno a la cuestión española, que forzadamente ha de tener viva actualidad en tanto que revista caracteres de un problema internacional; es decir, mientras que España no recobre su normalidad política, determinada por la participación directa y efectiva del Pueblo en toda actuación gubernamental.

Los rumores concernientes a la reapertura de la frontera franco-española, las informaciones relativas a la inmediata aplicación del Plan Marshall, la visita del Pretendiente al Papa y la reciente reafirmación de la hostilidad inglesa hacia el régimen franquista, dan la inmediata impresión de que en ese conjunto de manifestaciones la coincidencia no puede ser puramente casual, sino que, por el contrario, aparecen estrechamente ligadas, como no responde tampoco a una causa estrictamente fortuita la entrevista que en territorio africano tuvieron hace unos días los generales Juin y Varela, en presencia de Martin Artajo.

La táctica del alar y alfoja, que hasta ahora ha sido empleada contra el régimen franquista, resulta ineficaz.

Es en el Plan Marshall donde aparece con mayor precisión la insuficiencia y la inutilidad de toda contemporización con un régimen cuya manifestación impopularidad convierte en perniciosa cualquier relación mantenida con él. Si el contemporizar con Franco constituye una rémora de primer grado, no puede pensarse que el allanamiento llegaría a obtenerse por medio de un pacto que consagrara plena y totalmente al fascismo español.

En cuanto a la reapertura de la frontera franco-española, resulta difícil creer que, de realizarse, sea obedeciendo a razones de carácter económico. No es desde España, país empobrecido y arruinado por los estragos del franquismo, de donde podrían llegar a Francia valiosos recursos que le ayudaran a salir de su difícil situación, ni la peseta es divisa que se aprecie considerablemente en el mercado internacional. Francia ganaría poco con un régimen de frontera abierta. Con ese régimen sólo puede ganar Franco, quien, en definitiva, lo explotaría como un gran éxito que serviría para reforzar su desquiciado régimen, y no podemos creer que Francia esté dispuesta a facilitar ese triunfo al fascismo español. Han de existir, por consiguiente, otras razones, y de bien distinta naturaleza, que justifiquen la actitud del Gobierno francés, cifrada en un prudente silencio frente a la chillona propaganda que sobre el particular levanta el franquismo. Conviene tener presente que ha sido Francia la que ha expresado una oposición más recia a la incorporación de España al Plan Marshall.

En lo que a Inglaterra respecta, no es menos firme el convencimiento de que Franco y su régimen deben ser excluidos del Plan Marshall, como es incuestionable que Londres sienta la urgente necesidad de que el plan entre en vigor con la mayor rapidez posible. A nadie puede extrañar que de este lado se trate de perfilar un esfuerzo que acabe con la dificultad que supone el régimen franquista. El reciente discurso de Bevin en la Cámara de los Comunes tiene que haber apagado no pocos entusiasmos en los medios franquistas.

Por último está la visita del pretendiente al Papa. ¿Qué otra conjetura podemos establecer sobre ella que no sea la de que Don Juan ha ido a trabajar su candidatura para la jefatura del Estado español? Si esta visita constituye una derivación de lo que se nos aparece como un esfuerzo conjugado internamente contra Franco, nada tendríamos que objetar; pero si equivale a una síntesis de dicho esfuerzo, nuestro reparo es absoluto, porque el régimen que debe suceder al de Franco no debe determinarlo un solo español, sino todos los españoles.

## Aspectos

La gran resonancia de esa iniciativa, la gran importancia del propósito no ha tenido para nada en cuenta la existencia de España. Es decir, que se ratifica con sinuosa persistencia para el dictador español, el propósito firme de organizar la economía europea al margen de la existencia de nuestra patria sucumbida, precisamente por estarlo. Bien es verdad que, esta realidad, cuidadosamente disimulada y aun oculta por optimismo de encargo, aunque vaga, quedará aun más desfigurada, más oculta, menos aparente en cuanto se realice esa medida inútil, lamentable de la apertura de la frontera franco-española. Inútil en el terreno comercial en su conjunto para ambas naciones y triunfo moral de Franco que contrapesará por algún tiempo la depresión que gana a toda la fauna de nuevos millonarios que le rodea y que es esa la más terrible plaga de parásitos que jamás haya asediado la vieja y sufrida piel de toro.

Ese tiempo que gana Franco lo pierde el antifascismo español y la democracia a secas, lo que es doblemente lamentable. Tiempo perdido que se traduce en aumento del caudal terrible de sangre vertida y en anemia progresiva de la economía nacional. A Franco y su asta le atoralla el miedo y la soberbia y quienes pudieron y pueden ayudarnos a desterrarlo se limitaron a poner cataplasmas retóricas en su alma de pavo.

Más, así como en otras órbitas no menos totalitarias las mentes repetidas cobran poco a poco volumen de verdad, es de temer que las patrañas del fascismo español aumenten la amargura que apunta en muchos ánimos, llevándonos hacia la desesperación que es siempre mala consejera.

Nadie, absolutamente nadie, está defendido contra la desesperación cuando está alimentada por el tiempo que pasa indiferente sobre llagas y heridas irritadas constantemente. No creemos, ni mucho menos, que el conjunto de los españoles antifascistas se resigna a la tiranía, pero si en la foga que ponemos a flor de piel sus nervios lo lleva por caminos de extravío contrarios a los intereses democráticos que venimos tenazmente defendiendo.

Peligro real y no imaginado a efectos de impresionar auditores, que no nos cansaremos de repetir y vocar hasta que nos oigan los sordos y los entoncidos por el estruendo de todos los infuños que se vierten con estudiada generosidad.

## El memorándum de las conversaciones de Indalecio Prieto con Gil Robles

### Destruyendo una falsedad

Nuestro compañero Indalecio Prieto ha cursado la siguiente carta, que no necesita comentarios porque se comenta sola:

México, D. F., 21 enero de 1948.

Sr. Director de Ider Press, PARIS. Estimado compatriota y amigo: La Agencia que usted dirige ha publicado recientemente un memorándum que yo redacté en octubre último remitiendo la primera etapa de mis negociaciones con cierta representación monárquica para resolver incurrentemente el problema político de España. El crédito de Ider Press y el interés del documento han movido a la reproducción de éste a algunos periódicos que se editan en Francia, en uno de los cuales acabo de verlo y a cuyo texto me atengo para rectificarlo.

Indudablemente, lo publicado por ustedes se acomoda al informe que, para dar cuenta de dicha negociación a las Comisiones Ejecutivas del Partido Socialista Obrero Español, redactaron Trifón Gómez y Antonio Pérez, miembros, como yo, de la Comisión especial que en julio de 1947 nombró la Asamblea de Delegados de parlamentarios de nuestro Partido, reunida en Toulouse. Puedo probar que esa es la procedencia, pero probarlo públicamente me conduciría a nuevas revelaciones, prestandome así al juego de quienes, por móviles de los que luego hablaré, y sin preocuparse del servicio que prestaban a Franco enmendándolo documental y de gestión contra el encaminadas, han fabricado y producido tan estrepitosos escándalos. Consecuentemente, prescindo, por el momento, de ofrecer la prueba.

Me adelanto a declarar que estoy seguro, seguramente, de que Trifón Gómez y Antonio Pérez son ajenos en absoluto a la maniobra de que hablo. Sus antecedentes de viejos y nobles luchadores, el deber que voluntariamente aceptaron de entregarse a una espesa misión y el entusiasmo con que venían cumpliendo, los descartan de cualesquiera sospechas acerca de que ellos enteraran a nadie, salvo los organismos directivos antes citados, del memorándum mío. No iban, insensatamente, a tirar piedras contra su propio tejado. Revelar ciertos secretos puede ser explicable en otras personas a quienes les produza alborozo nuestro fracaso.

El documento, tal como se ha reproducido, contiene una falsedad. Fijese usted bien, señor director: digo una falsedad y no un error. Porque en la copia de un escrito puede cometerse error omitiendo involuntariamente algunas palabras, más no añadiéndolas. En este caso se han agregado palabras con tanta falsedad como perfidia. El falsario, además, ha elegido para tergiversarlo, el punto culminante, el más arduo de la negociación, evidenciando así sus intenciones.

Lo que yo escribí en el punto aludido, recogiendo fielmente palabras de la otra parte gestora, fué esto: «Siendo fundamental el problema de la instauración en España de una vida política normal, se considera como de importancia secundaria el problema del procedimiento que, para implantarla, permitan las circunstancias. Sin embargo, ninguna solución se considerará definitiva hasta que haya sido sometida a la resolución de la voluntad de la nación.»

Según el texto que tengo a la vista, Ider Press ha transcrito el párrafo en la forma siguiente: «Estando considerado como substancial el problema de la instauración en España de una vida política normal, la definición del régimen y el sistema que se empee para instaurarlo, así como las circunstancias aconsejen, es de importancia secundaria. ESTANDO LA MONARQUÍA ESTRECHAMENTE LIGADA A LAS TRADICIONES POLITICAS DEL PUEBLO ESPAÑOL, SERIA ADOPTADO ESTE REGIMEN PARA DEFINIR EL ESTADO ESPAÑOL. No obstante esto, ninguna solución sería considerada definitiva antes de haber sido ratificada por la voluntad de la nación.»

Dejado aparte giros más o menos defectuosos de la traducción, afirmará que las palabras subrayadas las inventó totalmente el falsificador. Ni figuran en el memorándum, ni me fueron dichas en momento alguno.

Lejos de mi ánimo, señor director, atribuir la arteria a Ider Press, cuya probidad periodística me consta. Estoy cierto de que el documento se amañó después de salir de manos de Trifón Gómez y Antonio Pérez y antes de llegar a las de ustedes.

La democracia, entre otros inconvenientes, tiene el de que puede tropezarse con indiscreciones e incluso con infidelidades. Ateniéndome a reglas de aquella, dije en Londres, primero verbalmente y después por escrito, que cuanto yo manifestaba constituía una expresión de un criterio estrictamente personal, para cuya validez plena en las negociaciones emprendidas necesitaría el asentimiento de los correligionarios que conmigo forman la Comisión especial del Partido Socialista Obrero Español encargada de realizarla y la conformidad de nuestros organismos directivos. Era indispensable para estas trochas, y al pasarlas, alguien que no puede identificar, escándose en el carácter confidencial del documento, lo ha divulgado. Quizá en el recorrido hecho por éste, antes de llegar a Ider Press, se haya detenido en algún pequeño collado ministerial, con lo cual, si así fuese, ni siquiera se quiso para mí en-

### El texto del memorándum

Después de haber celebrado su conocida entrevista con Bevin, nuestro compañero Indalecio Prieto celebró varias conversaciones con el Sr. Gil Robles en su calidad de representante de las fuerzas monárquicas españolas antifranquistas. He aquí el texto del memorándum en el que se hacen constar los puntos de vista de nuestro compañero en relación con el criterio expuesto por el referido representante monárquico: «Haré dos salvedades previamente, comienza diciendo Indalecio Prieto: la de que cuanto dije antes y repito ahora, constituye la expresión de un criterio estrictamente personal para cuya validez plena en las negociaciones emprendidas necesitaría el asentimiento de los correligionarios que conmigo forman la Comisión especial del Partido Socialista Obrero Español encargada de realzarlas y la conformidad de nuestros organismos directivos, y, segunda, que mis ideas se refieren al período provisional de gobierno previsto en la nota conjunta»

(Sigue en 2.ª pág.)

### Nota oficiosa de la Comisión Ejecutiva

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español ha efectuado su reunión ordinaria el jueves 29 de enero de 1948.

Los compañeros Pascual Tomás, Palacios y Martínez Dasi dieron cuenta de las reuniones celebradas en Pau, Brive, Mont-de-Marsan y Séchienne.

A la consulta hecha por la Departamental de la Gironda, se acuerda contestar que no hay ningún precepto en nuestros Estatutos que se oponga a que puedan ser delegados al Congreso del Partido quienes forman parte de la Asamblea de Delegados.

Se aprueba la constitución de la nueva Sección del Partido en Sombernon (Côte-d'Or).

El secretario general da cuenta del informe preparado para la Comisión Internacional, que ha de reunirse en Bruselas los días 14 y 15 de febrero.

Se delega en los compañeros de la Agrupación de París para que representen al Partido en la ceremonia de trasladar los restos del gran socialista Otto Bauer, que tendrá lugar el 8 de febrero. Y se acuerda apoyar la iniciativa de aquella Agrupación de cubrir de flores dicho día la tum-

ba de nuestro llorado Largo Caballero.

Se delega igualmente en nuestra Agrupación de Caracas para que represente al Partido Socialista Obrero Español en los actos que se celebren en dicha ciudad con motivo de la exaltación a la Presidencia de la República de Venezuela del nuevo Presidente.

La Comisión Ejecutiva examina la petición hecha por la Agrupación de Méjico para que se celebre la celebración del Congreso hasta los últimos días del mes de marzo, a fin de tener tiempo de estudiar la Memoria, designar delegados y que pueda llegar a Toulouse la delegación de aquellos compañeros. La Comisión Ejecutiva, en su deseo de facilitar a todas las Secciones los medios necesarios para el mejor cumplimiento de sus deberes, y teniendo en cuenta que nuestros Estatutos establecen que el Congreso ha de celebrarse dentro del primer trimestre del año, ha acordado, por unanimidad, acceder a lo solicitado por los compañeros de Méjico, fijando, en consecuencia, como definitiva las fechas del 25, 26, 27 y 28 de marzo para la celebración de nuestro Congreso.

Rumores sobre la reorganización del Gobierno franquista

Madrid, (O.P.E.)—Nuevamente se rumorea con insistencia en los medios políticos de esta capital sobre la inminente reorganización del Gobierno franquista.

Algunas referencias aseguran, incluso, que dicha reorganización será anunciada oficialmente en el curso de la semana próxima.



ACTIVIDAD DEPARTAMENTAL

Luis Prieto Cerezo

Revista de Acontecimientos

Paris

NUEVO COMITE
En la asamblea celebrada por el Grupo Socialista de Paris...

Presidente, Saturnino Gaytón; vicepresidente, Andrés Saborit; secretario general, Mariano Rojas...

Comité Departamental de S.D.E. de los Bajos Pirineos

Como estaba anunciado, aprovechando la reunión de información del día 25...

Nos complacemos en señalar la magnífica colaboración prestada por casi todas las Secciones a este Comité...

Las aportaciones han sido como sigue: Papeletas vendidas el día del acto, 4.450 francos...

Conviene además destacar que durante el año 1947 se había organizado por el mismo Comité de S.D.E. otra suscripción...

Estos éxitos no deben inducir a los compañeros de los Bajos Pirineos a considerar que ya han cumplido con su deber...

S. Hilaré (Allier)

NUEVO COMITE
En asamblea recientemente celebrada, los compañeros de Saint Hilaré...

Asimismo han completado el Comité local, que queda constituido como sigue:

Presidente, Gerardo Díez Plá; secretario, Alvaro Saco...

(Continuación)

En 1770, apareció, en Londres, un escrito anónimo intitolado: An Essay on trade and commerce...

«Contra más trabajan mis pueblos, menos vicios habrá, escribía de Osterode, el 5 de mayo de 1807, Napoleón...

Para extirpar la pereza y doblar los sentimientos de orgullo e independencia que engendra...

«En casas de terror donde se haría trabajar catorce horas por día, de tal suerte que, restado el tiempo de las comidas, quedarían doce horas de trabajo...

Pau (B.P.)

CONFERENCIA DE PASCUAL TOMAS EN PAU

El pasado domingo, día 25, tuvo lugar en Pau una conferencia informativa a cargo del compañero Pascual Tomás...

El compañero Pascual Tomás pronunció un brillante discurso, que por su extensión nos es imposible reproducir íntegramente...

Nuestras Organizaciones—afirmo—no pueden prestar su concurso al restablecimiento de la monarquía...

Para terminar, el compañero Tomás hace un parangón entre lo que suponíamos eran las organizaciones de otros países...

El compañero Tomás, que fué muy aplaudido al término de su interesantísima peroración...

Agrupación Socialista de Santiago de Chile

Con fecha 10 del corriente la Agrupación Socialista de Chile celebró asamblea general ordinaria...

Presidente, Alfredo Nistal (reelegido); vicepresidente, Felipe Parga...

Aube

JUNTA GENERAL

El día 11 reunióse en junta general el Grupo departamental del Aube...

Presidente, Gerardo Rodríguez Alvarez; secretario, Antonio Jimeno Iñiguez...

Rivesaltes (P.O.)

El domingo 25 del presente se celebró reunión de la U.G.T. de esta localidad...

Presidente, Aniceto Orbaiceta; secretario, Santos Lujua...

Regresa a Madrid Clara Campoamor

Madrid. (A.F.P.)—Clara Campoamor, ex diputado radical, ha llegado por avión a Madrid...

Había abandonado la Península a raíz de la guerra civil.

Necrológicas

Ha fallecido en el Hospital de Montauban, después de larga y penosa enfermedad...

El entierro, efectuado el 22 de los corrientes, ha constituido una sentida manifestación de duelo...

Reciba la familia de tan desventurado compañero, que reside en España...

¿Anticomunistas? NO. ¿Antiestalinianos? SI.

Nuestros dilectos amigos de la acera de enfrente nos han tildado, con harta frecuencia...

Rusia es la patria del Socialismo—predican a diario los comunistas—...

El Manifiesto de Marx y las obras maestras de Kautsky, de Lenin y de la larga pléyade de teóricos y revolucionarios...

El comunismo no existe como doctrina, amigos stalinianos. El comunismo es uno de tantos procedimientos...

A granal extraeríamos argumentos para justificar el aserto. Pero es que habrá negación más grande de la idea comunista...

El pasado día 2 de enero murió nuestro querido compañero Luis Prieto Cerezo...

Por deseo expreso de nuestro compañero Indalecio Prieto, padre de Luis, la noticia de la muerte...

El hecho, al ser conocido, produjo una impresión de doloroso estupor. Rápidamente se llenaron de firmas los pliegos...

Así era el querido compañero que acaba de dejarnos. Sus familiares, especialmente su padre y sus hermanas...

Guadalajara. (O.P.E.)—Han salido de la Prisión central de...

Represalias contra otros presos en Guadalajara

Madrid. (O.P.E.)—Acusados de llevar a cabo actividades de propaganda peligrosa...

Delaciones en la Prisión de Yserías

Bilbao. (O.P.E.)—En Lujua, en el lugar en que anteriormente estuvo acampado un Batallón...

Capitan Aprovechado

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Sobre la Reapertura de la Frontera

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

ENTREVISTA JUIN-VARELA

Tánger. (U.P.)—El general Juin, Residente general de Francia en Marruecos...

MARTIN ARTAJO, EN TANGER

Tánger. (A.F.P.)—El ministro franquista de Asuntos Exteriores, Martín Artajo...

DELACIONES EN LA PRISION DE YESERIAS

Madrid. (O.P.E.)—Acusados de llevar a cabo actividades de propaganda peligrosa...

El autor de las denuncias es el confidente de la Policía Francisco Dumas...

REPRESALIAS CONTRA OTROS PRESOS EN GUADALAJARA

Guadalajara. (O.P.E.)—Han salido de la Prisión central de...

Represalias contra otros presos en Guadalajara

Madrid. (O.P.E.)—Acusados de llevar a cabo actividades de propaganda peligrosa...

Delaciones en la Prisión de Yserías

Bilbao. (O.P.E.)—En Lujua, en el lugar en que anteriormente estuvo acampado un Batallón...

Capitan Aprovechado

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Sobre la Reapertura de la Frontera

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

Guadalajara con destino a la Provincial de Madrid sesenta presos políticos...

Al parecer, se hallan pendientes de ser destinados a un campamento penitenciario de trabajo...

La empresa que cogió por contrata las obras de relleno y explotación del aeródromo de Sondica...

SOBRE LA REAPERTURA DE LA FRONTERA

Madrid. (U.P.)—Según manifestaciones de una personalidad autorizada...

La nota franquista pide la reanudación de las relaciones turísticas, comerciales, postales, telegráficas y telefónicas...

El señor Acurre de Cácer, representante del Gobierno franquista en Francia...

Se señala que ha recibido instrucciones para acelerar las negociaciones...

Los círculos interesados observan oficialmente un silencio total sobre la eventualidad de la reapertura de la frontera francoespañola...

Sin embargo, según los informes que hemos recogido, parece fuera de duda que las negociaciones finales entabladas a este respecto...

En lo que concierne al restablecimiento de relaciones comerciales normales, creemos saber que considerando el Gobierno francés...

Por otra parte, los círculos interesados franceses declaran que el Gobierno español no ha dirigido ninguna comunicación al Gobierno francés...

COMPANERO: EL SOCIALISTA ES TU PERIODICO AYUDA!

los gozes proletarios en el año del Progreso capitalista 1840, descrito por uno de los suyos...

Habla desde la manufacturera Alsacia, el Dtr. Villermé, de la Alsacia de los Kestner...

En Mulhouse, hace cincuenta años (en 1813, cuando nació la moderna industria mecánica)...

Era la edad de oro del trabajador. Pero entonces, la industria alsaciana no inundaba el mundo...

(Continuación)

PAUL LAFARGUE

EL DERECHO A LA PEREZA (4)

Doce horas de trabajo por día, he ahí el ideal de los filántropos de los moralistas del siglo XVIII...

Los talleres modernos se han convertido en casas ideales de corrección donde se encierra a las masas obreras...

Y si los dolores del trabajo forzado, si las torturas del hambre se han abatido sobre el proletariado...

encinta y amamantando sus bebés, han tenido que ir a las minas y a las manufacturas...

Nuestra época es, dicen, el siglo del trabajo; es en efecto el siglo del dolor...

Y no obstante, los filósofos, los economistas burgueses, desde el pensamiento confuso Augusto Comte...

Y no obstante, los filósofos, los economistas burgueses, desde el pensamiento confuso Augusto Comte...

